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銘傳大學諮商與工商心理學系一零五學年度 

碩士班學習經驗品質提升座談會會議紀錄 

 

時間：一零五年十二月十八日（星期日）中午 13:10  

地點：基河校區 J405教室 

出席：朱春林、蔡素妙老師、畢業系友、在校學生三十位（詳見簽到 

      單） 

主席：朱春林主任                           記錄：葉欣怡秘書 

壹、 主席致詞 

    難得畢業系友、碩一至碩四同學齊聚一堂，請大家就在本系碩士 

    班學習的經驗提出本碩班值得保留的做法與可以更精進的地 

    方，也請努力邀請你的優秀朋友來報考本碩班。 

貳、 討論 

一、 提議：利用專題演講時間邀請不同生涯發展的心理師來與師 

    生分享工作經驗，可以增加學生的生涯準備。 

    回應：很好的提議，曾經辦過，有的老師是放在雙師講座中。 

    會放在心上，有合適人選就邀請。 

二、 提議：曾經提過碩專班與碩士班的學生交流不見下文，兩者

可以互相幫襯。 

回應：兩年前就是基於雙方互相幫襯、互相拉抬的理由辦了

第一次，說好由接下來的碩專班導師督促導生班辦理。已經

提醒過兩次了，希望在畢業前可以舉辦，讓碩士班諮商組與

碩專班工商組的學生可以相互認識。 

再一次提醒，行有餘力的同學可以修一些工商心理方面的課

程，有助於拓展生涯方向與準備。 

三、 提議：本系有諮商、工商與臨床心理，不過沒有相互為用的

課程，例如員工協助方案，好像沒有老師有此專長。 

    回應：曾經開過職場健康心理學、員工協助方案，有數位老 

    師有這方面的實務經驗，不過一直沒有找到理想的教學模 

    式，可以利用專題演講的機會滿足這方面的期待。 

四、 提議：可否增加諮商組師資，多開些課程。 

    回應：國內相關碩班諮商組的專任師資人數都不相上下，本 
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    系師資不能算少。 

    如果希望多開一些課可以請兼任師資。剛剛已經有碩一同學 

    說了，一零五年度上下兩學期碩士班的課開得不算少，學生 

    有很多學習活動，再多開課可能就沒時間修課了。 

    此外，一個系能開課的時數是一定的，必須兼顧不同學程與 

    學制的需要。 

    除了正規課程，本系爭取桃園市臨床心理師公會的繼續教育 

    訓練課程在成功校區上課，學校不收場地費，不過該公會會 

    提供至少二十個免費名額給本系學生，一向都是由在校碩班 

    生優先報名。這個管道提供了很多專業課程修習機會。 

    本系經常辦理研討會，近兩個學期各有一場國際學者工作 

    坊，相信同學一定從中得到不少學習。 

    我們會繼續與各單位合作，為大家爭取更多的學習機會。 

五、 提議：本系碩班人數逐年增加，會影響上課的討論與吸收。 

回應：上課師生的討論與吸收不是只有人數一個因素在發生

影響力，同樣一門課在不同屆別由同樣五人組成，討論的稠

密度一定不會相同，因為學生的素質、特性、對課程的陌生

度、老師的教學法等等都會造成影響。有時人數太少師生上

起課來未必起勁，或許有一個最佳人數的經濟規模。目前最

多人數的課程約 25人，授課教師有時可以用不同的引導方

式進行教學。 

六、 提議：因為人數漸增，原有的碩班上課教室就嫌擁擠了。 

回應：已經注意到這個問題並且已經初步處理完成，本系已

經在十二月十二日把 BB107中破舊不堪使用或規格不一致

的設備與桌椅清走，房間也清理乾淨了，可以容納三十人上

課。現在利用 BB107上課的同學反應確實如此。 

本系會做更進一步的規劃，把學校正在進行 meeting place或

智慧學院的方案納入一併規劃。 

七、 提議：如果 BB107有課在上，想借用 BB106個別會談室討

論問題就很不方便，出入必須穿過 BB107。 

回應：剛才已經澄清你不是非要 BB107不可，如果是討論問

題或學業，可以找尋社科大樓的空教室或利用地下室的

student lounge。如果本系管理的教室都有人使用，可以與社
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科院另外兩個系秘商借有無可用教室或會議室。 

八、 提議：可否改善硬體設備？期中、期末考週學校不開中央空 

調，希望碩班上課教室有獨立空調。 

    回應：只要及早跟系秘說，請總務負責人來開中央空調即 

    可。我們有時利用假期辦理課程也是依循同樣方式。 

九、 提議：本系跟台北監獄建立協定，提供學生團體治療見習機 

會是非常好的畢業前的準備，對社會狀況與人脈建立都有幫 

助。 

    國立台北教育大學諮輔系主任湊巧知道本系與北監建教合 

    作後馬上起而效尤，從下學期開始他們也會送學生到北監見 

    習，佔掉原本我們可以用的名額。 

    請到北監見習的同學認真、負責、準時，不要給北監與專業 

    界不好的印象，影響努力爭取來的大好機會。 

    回應：謝謝你們欣賞與好好利用系上為學生苦心建立的建教 

    合作機會，北監是我們合作最久的單位，去過的同學一直都 

    有很好的評價。 

    今年第一批七位到桃園療養院兼職實習的同學雖有磨合的 

    困擾，不過剛才在經驗分享時也都很感念有這樣難得的醫療 

    實習單位並且是被醫師督導。 

    本系與壽山高中輔導室的建教合作也於這學期開始，已經有 

    許多碩班同學不願放棄這麼好的見習機會，雙方的合約書正 

    在申請用印中。 

    本校日前才與台北市立聯合醫院體系建立建教合作協定，對 

    大家的實習一定會有幫助。 

    本系會繼續開發更多有益的建教合作機會，希望為大家在兩 

    年的時間內儘量裝備好可以與人競爭的專業必備能力。  

十、 提議：學生在外的舉止表現很重要，如果爭取到不只一個地

方的實習許可，要有技巧地回絕某一個機構，以免壞了本系、

本校的名聲。 

回應：謝謝學長姐語重心長的提醒，這是一個很重要、不容

易處理的議題，可以請教過來人的意見，或與老師討論。   

十一、 提議：系統合作是非常重要的技能，但是卻沒有一個課程

在傳授，等到了機構實習被叮了滿頭疱之後才學到教訓，是
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否能在在學期間就讓學生了解這點。 

    個案管理的能力、out reach的心態也很重要，不要一心只想 

    做純專業。  

回應：謝謝學長姐的叮嚀，確實是到「江湖」走過一遍之後

才知與象牙塔的差別。與其為系統合作開一門課，更務實的

方法大概是授課教師要有系統合作的認知、心態與技能，在

課程處處都可以插入這樣的元素，讓學生得到這樣的職能。 

 




